

SUSCRIPCION
Madrid: un mes, 1,50 pesetas.
Provincias: trimestre, 5; año, 20.
Portugal: id., 7,50; Unión Postal, 10.

ESPAÑA LIBRE
DIARIO DE LA NOCHE

ANUNCIOS
Línea en cuarta plana, 0,30.
Línea en tercera plana, 1,50.
Comunicados, a precios convencionales.
Teléfono, n.º 2.499.
Apartado 276.
Número suelto

Edición y Adm. FLOR ALTA, núms. 2 y 4
Tres ediciones diarias.

La Justicia.

La voz del señor Moret, se ha dejado escuchar en el Parlamento, como iniciación de algo muy hondo y muy trascendental que está en el ambiente.

No se trata de una maniobra política, que amenaza acabar con la vida de un gobierno. Ni siquiera de una habilidad parlamentaria, para dar fe de vida. La cuestión planteada ayer por el señor Moret en el Congreso, quizás en un arranque de sinceridad, ó en un momento de patriotismo, apunta mucho más alto, pide transformaciones más radicales que las que pudieran realizar otros hombres que sucedieran al Sr. Canalejas, dentro de la Monarquía.

Un querido colega, que no puede ser sospechoso para nadie, La Mañana, con una delicadeza y una sinceridad que rivalizan con su gran independencia, comenta hoy el gesto del Sr. Moret, que no puede estar más en su punto, después de lo que se dice y lo que se habla estos días sobre la administración de justicia en nuestro país.

No es esta vez murmuración, más que eso, es indignación contra lo que viene ocurriendo en nuestros tribunales. La política, ahora como nunca, triunfó en los estrados. Y el juez recto, inflexible, prudente é imparcial, se ve y se desea para servir los intereses de la Justicia.

Ante el desconcierto que se respira, las reticencias son muchas y muy enconadas.

Dicen estas reticencias que el presidente del Consejo de ministros mantiene concomitancias con personas que intervienen en la administración de justicia y son letrados, y son representantes de Astrea, y mandan y dan sentido á los abstrusos párrafos que se escriben en el papel sellado.

Y como quiera que el presidente del Consejo no afronta estas palabras para desmentirlas, ni acude á desvanecer esos errores, las miradas se fijan en el Sr. Canalejas, que sigue impasible su camino, sin dar la menor solución.

Y las reticencias dicen mucho más. Hablan de bufetes poderosos, creados á la sombra de la política; de magistrados que ascienden en premio á determinadas servidumbres; de constituciones de Salas que llevan la marca influyente de un personaje determinado...

Y contra todo ello hubo de protestar el Sr. Moret, un tanto asombrado y un tanto confuso.

Como con la Prensa no reza la inmunidad, á la Prensa le vea tratar con toda amplitud y claridad estas cuestiones. No hace mucho tiempo Melquiades Alvarez dió la voz de alerta en el Congreso sobre la organización y funcionamiento de los Tribunales de Justicia. Sol y Ortega le siguió después, querellándose contra una Sala del Supremo que, á juicio del insigne letrado, había cometido prevaricación. Ahora es el Sr. Moret, conocedor como muy pocos del mecanismo político, el que pide una reforma honda, radical é higiénica en la administración de justicia.

Pero el Sr. Moret no hace otra cosa que apuntar el mal; no da soluciones, porque, indudablemente, en su alta sabiduría y práctica de la vida, reconoce que no son los Gobiernos de la Monarquía los que pueden dar solución á este gravísimo problema.

Y por si hubiera alguna duda, el señor Canalejas se encargó de demostrarlo con un humorismo sangriento, en el discurso contestación al Sr. Moret.

Remitimos al lector al extracto parlamentario, que en otro lugar publicamos. En él se demuestra cuánta es la corrupción en nuestro organismo público, y cuánta la impotencia de los Gobiernos para atajarla.

Pero contra esa corrupción, contra esa impotencia, contra ese desconcierto, está la voluntad soberana del pueblo, que debe imponerse por todos los medios y hacer valer sus derechos.

Es el único camino de nuestra redención.

ECOS

Al gacetero le inquieta un poco la consabida tienda de brillantes falsos instalada en la Carrera de San Jerónimo.

Y á cada rebaja que en los precios de la mercancía anuncian los escarpatos, se pregunta á sí mismo:

—¿Pero y si los que compraron antes más caras las «presas», no reclamarán?

Porque que salir á lucir diez pesetas por esas calles, y que otro ciudadano consiga el mismo éxito por tres solamente, es un poco molesto. Un poco molesto y un poco ridículo.

Anoche se inauguraron los «Jardines». Y fué la de anoche una fiesta encantadora. A ello contribuyeron las lindas artistas que desfilaban por el escenario, y las lindas muchachas que desfilaron por el paseo Circular.

Ante las unas y ante las otras, el gacetero se quita la cabeza y siente la alegría de haber nacido.

Porque unos bellos ojos y una sonrisa en labios de mujer son la más amable compensación á las amarguras y las decepciones de cada día.

Y en estas noches tibias de los Jardines, bajo la luna de los arcos voltaicos, y ante la luz de las candelillas, hay siempre ojos de mujer que saben mirar y labios que saben sonreír.

En la madrugada de hoy se ha librado en Madrid una batalla.

El gacetero no sabe apenas qué es un «supuesto táctico», ni distingue un «flanco» de una «brigada». Y por ese motivo sólo puede hablarlos de las batallas como de un espectáculo magnífico. Y es mejor así. Porque de este modo sólo sentimos la impresión del lado pintoresco.

Cuando las lindas mujeres de los grandes sombreros salían anoche de los Jardines, la española Infantería avanzaba por la calle de Alcalá hacia el enemigo.

Y las mujeres—el eterno enemigo invencible—sonreían á los soldados ampliamente, poniendo un poco de ternura en cada sonrisa.

He aquí que es este el triunfo más glorioso. Y un gran estímulo para las batallas este de defender con una plaza fuerte las sonrisas de una mujer.

Porque si entran los invasores, tendrán para ellos los mismos labios, las mismas sonrisas.

EL HOMBRE DEL BALCÓN

En Almadén ha ocurrido una catástrofe.

No nos había enterado de ella ni el correo ni el telegrama. Ocurrió el día 19, y «La Voz del Pueblo», al dar cuenta de ella dice lo siguiente:

Nuestros primeros pasos.

Construados, influidos ya por el rumor acentuado de la muchedumbre que se agolpaba en las calles de San Rafael, San Pedro y San Pablo y de la Libertad, pudimos tropezar con quien nos indicó que cerca de nosotros podríamos hacer averiguaciones sino concretas, que pudieran empistarnos.

Nos dirigimos, pues, á casa de uno de los individuos que el rumor señalaba como víctima del accidente, de Fernando Pizarro.

Las primeras noticias que allí pudimos recoger eran ya más tranquilizadoras.

Ya no se hablaba de tres muertos, como al principio, sino de que el citado Pizarro y otro compañero, Casimiro Cerrato, habían, afortunadamente, salido ileso, librando una titánica lucha con las tinieblas del antro, creado en su ánimo un pánico que se retrataba en su semblante. Intentamos hablar con Pizarro para recoger impresiones, indagar el sitio, teatro de la catástrofe, y todo fué en vano.

Fernando Pizarro, como Casimiro Cerrato, eran dos espectros de la muerte; insusos, bajo la influencia del horror que ante su vista tuvieron muchas horas, recibiendo escotes y pedruzcos, luchando desesperadamente por la salvación del que iba quedando sepultado por los escombros y cuyos gritos demandando socorro se extinguían hasta no dejarse oír en aquella caverna infernal, no pudieron articular una frase que nos dijera la verdad horrible de lo ocurrido. El cuadro de aquel hogar que, horas antes lloraba á gritos la fatal ausencia del obrero que regresaba ileso, era conmovedor, indescriptible y de un realismo que contrasta.

Sólo pudimos aprender que el aplastado entre las ruinas del hundimiento se llamaba Valentín Daza Tejada, de veintinueve años, casado, con dos hijos y la mujer en cinta.

Lo que dicen Pizarro y Cerrato.

Desde el Hospital nos dirigimos á visitar á los arriba nombrados, que, unánimemente coinciden en estos extremos. Apenas llegados á su tajo y dispuestos á comenzar su labor, se derrumbó la obra en construcción del lado Poniente de su trabajador, quedando sepultado el Daza y milagrosamente salvados ellos dos; pues titánicamente lucharon con los materiales, que también hubieron de alcanzarlos en la huida. En principio intentaron salvar al compañero, obligándole á desistir de tan heroico empeño el continuado desprendimiento de la dicha obra.

Es de estimar la prontitud con que al lugar del suceso llegaron el señor juez de instrucción, jefes del establecimiento, personal facultativo y autoridades, que todos compitieron con celo, en su misión, digno de aplausos.

Sin embargo, encontramos absurdos dos extremos, á saber: Primero, no sacar inmediatamente á la calle á los dos no lesionados, y segundo, la orden de no dejar pasar á nadie al cerco, que dió origen á que muchos obreros que intentaron prestar su concurso personal en los trabajos de salvamento, no lo lograron.

Por último: hemos de significar que en familia, en tertulia, en corrillos, en todas partes, no recibimos otra impresión que un general descontento, de unánime protesta, más que por lo ocurrido, por lo que pueda ocurrir, y que no está lejano.

Con el deseo de evitarlo copiamos esta relación.

Tenerife protesta Manifestación disuelta

FOR TELEGRAMA (De nuestro corresponsal.)

Tenerife, 22.—Ha causado enorme indignación las noticias de que se trata de menoscabar los derechos de Tenerife, en favor de las otras islas, contrarias á la división.

Se organizó una manifestación imponente, que fué disuelta por la fuerza pública.

Reiteramos nuestra protesta y confiamos en la justicia y en el patriotismo de las Cortes españolas.—Juventud tinerfeña.

MOVIMIENTO REPUBLICANO
Un discurso de D. Melquiades Alvarez.

Districtos del Hospicio y Chamberí.

Desde antes de la hora destinada para dar comienzo al acto, estaba completamente lleno el salón de la calle de Fuencarral, 141, donde había de celebrarse el solemne acto de tomar posesión de sus cargos las juntas municipales del partido republicano reformista de los distritos de Hospicio y Chamberí, con asistencia de D. Melquiades Alvarez.

La presencia en el salón del ilustre republicano fué acogida con grandes y entusiastas aplausos.

D. Cándido Lamana.

A las diez comenzó el acto, que fué presidido por el diputado á Cortes por Tarazona, D. Cándido Lamana, quien hizo la presentación de los nuevos organismos republicanos.

Dijo que la presencia del jefe del partido reformista obedecía á la promesa hecha de que asistiría á este importante acto de dar posesión á las juntas.

Explicó brevemente la constitución del partido reformista, diciendo que los señores Azcárate y Alvarez representaban fuerzas republicanas que necesitaban organización, y á la necesidad de organizarse para aprovecharlas en su día en favor de la causa republicana, obedecía la creación del partido reformista.

Dijo que se precisaba la unión para que esta estaba hecha, porque existe la Conjunción republicano-socialista, donde están representadas todas las fuerzas y todas las tendencias; además, todo el que quiera puede formar parte de ella.

Este acto—dijo—es de galantería, donde no hay necesidad de exponer el programa del partido.

Prometió dedicarse, en la medida de sus fuerzas, á trabajar en favor del progreso del partido reformista.

Recomendó brevedad á los oradores que le siguieran en el uso de la palabra, ya que todos deseaban oír la elocuente palabra del ilustre tribuno. (Grandes aplausos.)

Castaño.

Habló en nombre de los republicanos de Chamberí.

Con fácil palabra dijo que no venía por impulso de vanidad, sino por cumplir con un deber que le habían confiado sus correligionarios de Chamberí.

Protestó de que se calificara á la juventud de indiferente, y dijo que él estaba allí para desmentir tan gratuita afirmación.

Dedicó un merecido elogio á la labor realizada por D. Melquiades Alvarez.

Recomendó no se omitiera cuantos sacrificios fueron precisos hasta implantar un régimen republicano de democracia, de derecho, de libertad.

La democracia—dijo—está divorciada de los Gobiernos de la monarquía.

Habló del Poder ejecutivo, que absorbe las funciones de los demás poderes, invadiéndolo todo é implantando un régimen de oligarquía y caciquismo.

El Sr. Canalejas—agregó—ha apostado de toda su historia política.

No es posible servir, á la vez, á los reyes y á los pueblos.

Negó existiera la verdadera libertad, afirmando que no existía en ninguna de sus manifestaciones.

Se tributaron justos y entusiastas aplausos á tan magnífico discurso.

Macías Bailly.

Se levantó á hablar en representación de los progresistas disueltas del distrito de Chamberí adheridos á la política reformista.

Dijo que el partido progresista fué siempre un partido disciplinado que no aspiró nunca á conseguir mercedes, teniendo como único ideal el triunfo de la República.

Afirmó que seguirán en el nuevo partido respondiendo á su historia.

Sostuvo que para la restauración de la República no hay más procedimiento que el revolucionario. (Aplausos.)

Moirón.

Habló en nombre de los republicanos reformistas del distrito del Hospicio.

Dijo breves palabras para afirmar que el nuevo partido republicano había obtenido un éxito tan franco en el poco tiempo de su existencia, porque era el partido de la moralidad. (Ovación.)

D. Melquiades Alvarez.

Al levantarse á hablar se le tributó una gran ovación, que duró largo rato.

Cuatro palabras solamente—empezó diciendo—para estos queridos correligionarios que nos alientan con sus entusiasmos.

Algunos periódicos han dicho que iba á hacer en este acto importantes declaraciones; no hay tal cosa.

Recomendó á correligionarios y periódicos que se dejaran de hipérbolos que no respondían á la unidad del partido reformista.

La opinión pública—agregó—hay que conquistarla, no con alharacas y palabrería falta de sentido, sino con seriedad, y entonces tened seguridad de que el triunfo será nuestro.

Dijo que cuando estén organizadas las Juntas municipales del partido entonces será llegada la hora de celebrar un acto importante y trascendental para indicar nuestros propósitos, marcando orientaciones para el porvenir; hoy ha de limitarse á manifestar su gratitud y reconocimiento á estos correligionarios que, dejando sus ocupaciones y sacrificando sus intereses materiales, forman parte de estas Juntas y trabajan por el triunfo de la causa republicana.

En nuestro partido—dijo—hay hombres ayezados á estas luchas, que, á pesar de sus años, no han perdido su fe en el ideal republicano. Hay neófitos que representan el trabajo y la honradez, además de simbolizar la esperanza. Hay intelectuales que, en su abundante caudal de ideas, tienen ingenuidad de soluciones para la multitud de problemas prácticos de la vida social.

La probidad y la honradez—dijo—son precisas en estos tiempos de pasiones y concupiscencias para inspirar confianza al país, siendo incompatibles con nosotros los que tengan y sientan propósitos de enriquecerse.

La probidad—agregó—en la vida pública es condición absolutamente indispensable, y los que no sientan la virtud de la probidad, que significa abnegación, sacrificio, no deben figurar en las filas del partido reformista.

Debéis ser escrupulosos, excesivamente escrupulosos en la selección de los hombres que han de ejercer cargos por elección popular, y si, á pesar de vuestros cuidados, se contaminaran esas personas, nosotros nos encargaríamos de decirles que habían dejado de merecer nuestra confianza.

En este punto debemos ser inexorables; no podemos transigir, y el afecto y la amistad no serán nunca razones que nos impulsen á apadrinar la mala conducta de nuestros amigos; el afecto, en tal caso, debe ser sacrificado.

No se puede—exclamó—defender á los amigos concupiscentes á título de amigos, porque tan desahogado proceder perjudicaría notablemente al buen nombre y á los intereses morales del partido.

Aspiramos á un contenido social excelente, modificando el actual radicalmente y de una manera progresiva.

Vamos á la conquista de la clase media y de la clase popular: de la clase media, que es el nervio de la democracia y la encargada de gobernar en el porvenir, y de la clase popular, que representa la fuerza y la mano que trabaja y sufre, cuyos dolores y sufrimientos debemos mitigar y curar.

Sólo con la clase media y la clase popular podía organizarse una república democrática en armonía con los progresos de la época actual; solamente así podía crearse una república inseparable de la paz, del progreso y del orden sociales.

La libertad, el orden y la paz pública son inseparables de la progresiva república democrática, y el día que subsista el orden social, que es la característica de la verdadera democracia, vendrá el desorden, la anarquía, la demagogia; y nosotros no transigiremos con nada de esto, porque República significa orden social, y sin orden social no puede haber República.

Se presta al equívoco—continuó diciendo—hablar de república conservadora, y he de decirnos que el calificativo de conservadora no quiere decir que no correspondan á los progresos de la época actual. No es conservadora en el sentido de petrificada en la tradición y en la rutina; es conservadora en el sentido amplio de la palabra, en el sentido de protección á los grandes intereses elaborados á través de los siglos, para aspirar á transformarlos según aconseja el espíritu de la época.

En España todo está por hacer, y lo tiene que hacer la República; así es que no podemos descansar.

Hemos de echar los cimientos que han de ser base del renacimiento de la patria.

Hay que reformarlo todo, porque están corrompidos todos los organismos de Gobierno en nuestra desgraciada patria, y más que todos, la administración de justicia.

Es preciso acabar con este régimen centralizador y fracasado por su esterilidad.

Hay que hacer Ejército, pues, á pesar de los continuos sacrificios realizados por nuestros soldados, no hay Ejército.

En las luchas políticas el Ejército debe permanecer neutral, limitándose á respetar los mandatos del pueblo.

Hay que modificar la enferma mentalidad de nuestra patria, haciéndola vigorosa de sentimientos grandes y voluntades firmes, creando caracteres que no se sometan de una manera indigna á las voluntades de los oligarcas.

Es preciso aniquilar el régimen actual, que por ser de probio nos ahoga y nos envilece.

La revolución—terminó diciendo—no sólo es legítima, sino que es necesaria, es urgente, es santa. No la podemos realizar los republicanos solos, y por eso y para ese fin sacrosanto nos hemos dado el ósculo de paz los obreros y nosotros. Juntos iremos á la lucha para aniquilar el régimen monárquico.

No se debilitará jamás la Conjunción, y es necesario vigorizarla cada día más como medio indispensable para conseguir el triunfo.

Los que hablan de unión fingien, porque su conducta y su proceder nos dicen que deban odiarla.

No transigiremos jamás con los que pretenden alejarnos de los socialistas.

Los que creen—dijo—amedrantarme con injurias se equivocan, porque tengo la piel curtida en la lucha y no penetran en mi carne esa clase de proyectiles.

Soy un hombre soberbio que no reconozco autoridad en los hombres que

pretenden tenerla y que carecen de virtud para imponerla.

Nos atacan aquellos que en vida difamaron á Zorrilla y á Salmerón, y que pasaron la vida degradando á prestigiosos hombres del republicanismo. ¡Eso—exclamó—no han hecho con su funesta conducta más que favorecer los intereses de la monarquía!

Es necesario hacer acumulación de energías—dijo—que han de contribuir á formar una fuerza determinante que hemos de poner al servicio de las ideas cuando se necesite.

Abnegación, sacrificios, cuantas energías son necesarias desenvolver para utilizarlas en favor de nuestra causa, no se elaboran súbitamente.

Nosotros no somos partidarios del motín, que supone sacrificios estériles del pueblo, que sus factores aprovechan para enriquecerse.

Nos organizamos para sacudir este letargo nacional, inspirándonos en un santo amor á la patria.

Seremos—agregó—implacables con los malos, con las gentes sin honor, que pueden deshonrar á todos los republicanos.

Debemos ser honrados para enaltecer el amor santo que sentimos por la República.

No somos partidarios de agitaciones estériles.

No soy jefe—dijo—; únicamente ejerzo un apostolado entusiasta y fervoroso en favor de los ideales republicanos; mientras vivan personalidad y prestigios consagrados justamente que todos conocéis, no quiero que me llaméis jefe.

Terminó su hermosa peroración don Melquiades Alvarez pronunciando levantadas frases en pro del triunfo de la libertad y del reinado de la democracia.

El elocuente tribuno republicano fué calurosamente aplaudido y felicitudísimo por su brillante discurso.

El público se disolvió observando el mayor orden.

La Soberanía del Parlamento quebrantada.

«La Época», al contestar á otro colega sobre recompensas militares, pone en labios de un elevado general los siguientes conceptos:

«El general á quien debemos la primera información citada, nos manifiesta ahora que, por su parte, no puede entablar una polémica periódica sobre este asunto; que agradece los términos de cortesía y estimación con que sus conceptos han sido discutidos, y que insiste en no tratar el fondo del asunto hasta que se discuta en el Senado, ratificándose nuevamente en condenar la forma y organización que se ha dado á la información parlamentaria, distribuyendo entre los oficiales dos formularios, de los que habrá seguramente numerosos ejemplares en la Comisión que preside el señor Burrell.

Sigue creyendo la persona que solicita de nosotros esta aclaración, que esto desvirtúa por completo el concepto de la soberanía del Parlamento, daña gravemente la disciplina que á este poder es debida, y amenaza quebrantar la unión del Cuerpo de oficiales, por lo que mantiene íntegros sus consejos á estos de que se aparten de esta lucha, y dediquen su aplicación y capacidad, bien notorias, al adelanto y progreso profesional.»

Esto son los demócratas. El general confiesa en las frases que de intento hemos subrayado, que la soberanía y la disciplina inherentes al Parlamento, han sido dañadas por el procedimiento dado por el Gobierno á la información sobre recompensas.

Y cuando los mismos militares lo confiesan en asunto que pudiera beneficiarles, tendrán.

Este es el demócrata, el parlamentario Canalejas!

CANALEJAS-NAPOLEON



Hizo alarde de valiente: á Bonaparte aspiró y á mala parte llegó este pobre presidente que huele su Waterloo.

Tres ediciones diarias.

GALDERERIA DE J. DE MARGO CONSTRUCTOR

Estufas de desinfección. — Especialidad en cafeteras-tupis (última invención). PRECIOS MODICOS 13, SANTA LUCIA 13

EL ESCUDO INGLÉS

El dueño de esta gran sastrería ofrece á su distinguida clientela las últimas novedades en géneros ingleses y del país, y á su vez tiene el gusto de participarles que ha tomado un nuestro cortador especial para toda clase de prendas de caballero.

Cruz, 29, y Gato, 1. Aniceto Recuero.



Veraneantes no olvidéis la acreditada casa en calzada de campo y playa.

Nuevo París

17, Espoz y Mina, 17. Zapatería S. RODRIGUEZ 10, Espoz y Mina, 10. Calzados Económicos. 34, Cruz, 34.

La Rabassada (BARCELONA)

Atracciones americanas.

Water Chute, Scenical Railway, Affeis Bowling, Cake Walk, Casa encantada, Palacio de la princesa, Palacio de la risa, Paseos y MUSIC-HALL.

Entrada, 0,50 pesetas, con derecho á elegir una atracción.

Hotel restaurant.

Abierto día y noche.—Gabinets particulares.—Cocina de primera.—Chef de Paris.—Servicio á la carta.

Orquesta de tziganes.

Selectos conciertos todos los días, de doce á tres tarde y de cinco á siete; de ocho á doce noche en la terraza y Salón-comedor. Cubiertos desde cinco pesetas.

Medios de comunicación.

1.º TRANVIA DIRECTO desde cualquier punto de Barcelona á «La Rabassada» por el Paseo de Gracia y Paseo de la Diputación.

2.º SERVICIO COMBINADO con el FUNICULAR DEL TIBIDABO, donde los automóviles de la Sociedad «La Rabassada» toman los viajeros para llevarlos hasta sus establecimientos.

CASINO PARTICULAR.—RESTAURANT DE LUJO.—JUEGOS VARIOS.—Castillo de fuegos artificiales.—Iluminación general de la montaña con luces de bengala.

Pastillas BONALD

Cloro-boro-sódicas con cocaína.

De eficacia comprobada por los señores médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta, tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequeidad granular, atonía producida por causas periféricas, fétidez del aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueran las primeras que se conocieron en su clase en España y en el extranjero.

ACANTHEA VIRILIS

Poliglicerosfato BONALD.—Medicamento antineurasténico y anti-diabético. Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva á la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.

Elixir antibacilar BONALD

Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipientes, catarros bronco-neumónicos, laringo-faríngeos, infecciones gripales, palúdicas, etc.

Precio del frasco, 5 pesetas.

De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce (antes Gorguera), 17, Madrid. En Barcelona, Gignas, 5.

Asociación general constructora de casas baratas

(Fundada según Ley de 12 de Junio de 1911).

Capital inicial: 10.000.000 de pesetas.

Domicilio: Marqués de Cubas, 10, segundo.-M. DRID

Acciones de 250 pesetas pagaderas en 100 meses de 2,50 pesetas.

» 500 » » » 5,00 » » » » 1.000 » » » 10,00 » » » » 2.000 » » » 20,00 » » » »

» Hoteles desde 3.000 pesetas!

AL CONTADO (sin aumento alguno). A PLAZOS (con solo 5 por 100 anual).

Para más detalles, en el domicilio social, de 3 á 7.

Tomad siempre **Histógeno Llopis** para curar la Tuberculosis, Anemia, Catarros crónicos y enfermedades consuntivas en general. Único que recomiendan los señores médicos. Se vende en todas las farmacias y en la del autor A. Llopis, Ferraz, 1 y 3, farmacia, y Rosales, 8, Laboratorio.

Compañía madrileña de Urbanización.

Fundadora de la Ciudad Lineal (1894).

¿Quiere usted disfrutar de la vida higiénica del campo sin sus inconvenientes habituales? ¿Quiere usted disfrutar las comodidades de las grandes capitales sin las molestias de la vecindad muy próxima, del ruido, del mal olor, de la mayor probabilidad de contagios?

Compre un terreno de seis ó más lotes de 400 metros cuadrados cada uno, si trata de construir en él una finca de lujo de más de diez mil duros.

Compre un terreno de tres ó cuatro lotes si desea una finca de unos cuatro mil duros.

Compre un terreno de diez lotes si quiere una casa de unos mil duros.

Compre un lote si quiere una casa modesta.

Plata usted el folleto «Datos acerca de la Ciudad Lineal», que contiene planos de casas y hoteles de 1.000 á 100.000 pesetas é infinidad de detalles relacionados con la vida en el campo.

Suscripción de valores de la Compañía.

Obligaciones hipotecarias 6 por 100.

De 1 á 25 obligaciones, á 480 pesetas; de 26 á 50, á 475; de 51 á 100, á 470; de 101 á 200, á 465; de 201 á 400, á 460 y de 401 en adelante, 455.

Interés efectivo de 6,25 á 6,50 por 100 anual.

El precio actual de emisión de obligaciones, 480 pesetas por cada una, se elevará desde 15 de Julio próximo y continuará subiendo hasta la par.

A las personas que tengan intención de suscribir obligaciones les conviene, pues, hacerlo antes del 15 de Julio próximo, fecha en que se elevará el tipo de emisión.

Libretas de la Caja de Ahorros.

Desde una peseta en adelante, cobran el interés de 3 por 100, siendo la devolución á voluntad; de 5 p. r. 100 á seis meses; de 6 por 100, á un año; de 6,50 por 100, á dos años; de 7 por 100, á tres años; de 7,50 por 100, á cuatro años, y de 8 por 100, á cinco años.

Pedid más detalles á las oficinas, Lagasca, 6, bajo, de nueve á doce.

Ciudad Lineal, de dos á siete.

Apartado de Correos 411. MADRID.

“El Regenerador”

Es el Consultorio Jurídico-Mercantil y la Agencia de Negocios MAS ACREDITADA EN ESPAÑA

Publica su Revista del mismo nombre; una de las más interesantes por su información, que reciben gratis sus abonados.

Este Centro tiene corresponsales en todos los puntos de España y en el extranjero.

Entiende en la siguiente clase de asuntos: Consultas Jurídico-Mercantiles, Administrativas y Agrícolas.

Obtención de todas clases de documentos y patentes.

Cobranza de créditos en general.

Reclamaciones á las Compañías de Seguros, Ferrocarriles y oficinas particulares.

Informes Comerciales, Comisiones de todas clases y Representaciones.

Asuntos Judiciales.

Quiebras y suspensiones de pago. Recursos Contencioso-Administrativos.

Certificaciones de los Registros y Legalizaciones de firmas.

Todo el que quiera defender sus intereses acuda á este Centro y ahorrará tiempo y dinero, y verá resuelto favorablemente sus negocios.

Cuenta corriente con los Bancos Español del Río de la Plata, de Castilla y Banco Hipotecario.

Cárcinas: PAZ, 17. MADRID.—Apartado de Correos 585.

“EL REGENERADOR”

Es la mejor Agencia de Negocios de España.

CONTABILIDAD, CALIGRAFIA

Reforma de letra. Preparación Monte de Piedad, Banco y Ferrocarriles

Máquinas de escribir cinco modelos y Taquígrafia.

MONTERA, 9, TERCERO

MANUALES LEFERT

INDISPENSABLES AL ESTUDIANTE DE MEDICINA

Memorándum de: Anatomía en el anfiteatro	Memorándum de: Cirugía de las regiones (2 tomos).	Memorándum de: Farmacología y materia médica.
Histología.	Anatomía y Embriología.	Higiene.
Química médica.	Bacteriología.	Medicina legal.
Física médica.	Medicina operatoria.	Clinica médica y de diagnóstico.
Fisiología.	Anatomía patológica.	Clinica quirúrgica.
Patología general.	Arte de los partos.	Medicina hospitalaria y de Cirugía menor.
Patología interna (3 tomos).	Terapéutica.	
Patología externa.	Historia natural médica.	

Precio de cada tomo: TRES pesetas encuadernado en tela. En provincias, 50 céntimos de peseta más para franqueo y certificado

CASA EDITORIAL BAILLY-BAILLIERE.—Apartado núm. 56.—MADRID

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO

COMPAÑIA ANÓNIMA DOMICILIADA EN BILBAO

CAPITAL: 25.000.000 DE PSETAS

FÁBRICAS EN

VIZGAYA (Zuzo, Luchana, Elorrieta y Gaturriza), OVIEDO (La Manjoja), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MÁLAGA, CÁCERES (Aldea-Moreá) y LISBOA (Tráfaria).

ÁCIDOS Y PRODUCTOS QUÍMICOS

Superfosfatos de cal.	Glicerinas.
Superfosfatos de huesos.	Acido nítrico.
Nitrato de sosa.	Acido sulfúrico corriente.
Sales de potasa.	Acido sulfúrico anhidro.
Sulfato de amoníaco.	Acido clorhídrico.
Sulfato de sosa.	

ABONOS COMPUESTOS

y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados á todos los terrenos.

LABORATORIOS

para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. (MADRID, Villanueva, 11)

SERVICIO AGRONÓMICO

importante para el empleo racional de los abonos.

AVISO IMPORTANTE.—Pídase á la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de los terrenos á fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.

Los pedidos deberán dirigirse á MADRID, VILLANUEVA, 11, ó al domicilio social.

DIRECCION TELEGRÁFICA: CEINCO

Ciudad Lineal.

Todos los días de seis de la tarde á doce de la noche: Varios espectáculos al aire libre. Kursaal, culto repertorio.

CASA EDITORIAL BAILLY-BAILLIERE

Calle de Núñez de Balboa, núm. 21 y Plaza de Santa Ana, núm. 11.—MADRID (Dirigir la correspondencia; Apartado 56)



CASA NAVAS

Fuencarral, 33, primero. Exposición y Sala de Conciertos en el núm. 20 dup.—Teléfono 3.983.

La más importante de España por su crédito comercial.

PIANOS Y MUSICA MECANICA

Representación general para España de las primeras partes del mundo.

Pianos RÖNISCH Alemania.

Pianista CECILIAN de los EE. UU. aparato aplicable al teclado de todo piano.

Piano RÖNISCH-CECILIAN á 65 y 68 notas.

Dos maravillosos instrumentos reunidos en un solo mueble.

(Última palabra de la Música Mecánica)

PIANOS CUSO-S F H A

ARMONIOS

TRAZADO DE CURVAS

Por D. TOMAS DE ALBERTI

Este libro es indispensable á Ingenieros, Arquitectos y Maestros de obras, por el mucho tiempo que con él se ahorran.

Forma un tomo elegante, que puede llevarse como si fuese un libro de apuntes.

Precio de la obra: 10 pesetas.

En Provincias, 0,50 más para gastos de Correo.

EL SANATORIO

PRIMERA CASA EN

VINOS FINOS

de Montilla y Sanlúcar de Barrameda.

21, CRUZ, 21.

Teléfono, 699.—MADRID

Nueva Biblioteca de Autores Españoles

Acaba de ponerse á la venta el tomo 18, Colección de Entremeses, Loas, Bailes, Jácara y Mejicangas, etc. (Segunda parte).

PRECIO: En rústica, 12 pesetas; encuadernado.

En provincias, 0,50 más para gastos de Correo.

Talleres de Grabado y Calado en Metales.

Fundados en el año 1868 Calle de las Fuentes, 7

R. Fernández Rojo Grabador

Manufactura de recintos de plomo.—Fábrica de sellos de caucho.—Rotulos esmaltados.—Tintas para sellar, estarcir, etc.

MUEBLES

Silleras.—Despachos.—Alcobas.—Recibimientos.—Salones.

Comedores.

San Onofre, 5 y Valverde, 16. Madrid.

HOTEL INGLÉS

10, ECHEGARAY, 10. MADRID

Hotel de primer orden. Habitaciones desde 4 pesetas. Pensión desde 12 pesetas. Automóvil á las estaciones. Calefacción en todas las habitaciones. Telefonos. Ascensor. Baños.

Almuerzos, 4 pesetas.—Comidas, 5 pesetas. Proprietarios: Ibarra y Aguado.

VINO DE PEPTONA “ORTEGA”

para CONVALECIENTES y PERSONAS DEBILES es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

LOS ANEMICOS deben emplear el vino ferruginoso, que tiene las propiedades del anterior, más la reconstituyente del hierro.

Primera y única fabricación en grande escala de las Peptonas y sus preparados por medio del vapor y con todos los aparatos más modernos.



ORTEGA

Marcas depositadas. Laboratorio-Fábrica: Puente de Vallecas. Farmacia: Calle del León, número 13, Madrid.

Premiado con Medalla de oro en el IX Congreso Internacional de Higiene y en las Exposiciones Universales de Bruselas y Buenos Aires.

Asamblea de ferroviarios.

El 24 del corriente se celebrará en Madrid la Asamblea general de los ferroviarios de toda España...

Se presentarán a la aprobación de los obreros unas cincuenta bases, en las que se concretan sus aspiraciones...

Teniendo en cuenta el número de obreros ferroviarios, que pasan de 90.000, las mencionadas pretensiones...

Los obreros ferroviarios, cuando las Compañías atravesaban grave crisis económica, produciendo escaso rendimiento...

No sabemos si las Compañías, ante el temor de las pérdidas incalculables que experimentarían en caso de legarse a la huelga general...

UN INCENDIO

Alcoy, 22.—A las ocho de la mañana se declaró un violento incendio en la fábrica de hilados de Pico, Espi y Compañía.

El fuego se produjo en el aparato llamado «Diablo», a consecuencia de una chispa escapada de los clavos de acero.

La fábrica estaba asegurada y las pérdidas son importantes. Sólo quedan en pie las cuatro paredes.

El personal de incendios y las autoridades trabajaron con gran acierto para impedir que el fuego se propagase a otras fábricas colindantes.

LOS POETAS Homenaje a Campoamor.

La Comisión constituida en Madrid con el fin de colaborar en la honrosa empresa de elevar una estatua en Navia al esclarecido D. Ramón de Campoamor...

1.º Proceder con toda actividad, a fin de que el homenaje proyectado sea un hecho pronto y realizado.

Folleto de ESPAÑA LIBRE, núm. 85

El Judío Errante

por EUGENIO SUE

(CONTINUACIÓN.)

«Al modesto y virtuoso sacerdote de aldea, el representante más puro del Evangelio en su sentido caritativo, fraternal y democrático, etc., etcétera.

«En este estado de cosas, ¿cómo el señor barón de la industria no ha de mirar con el mayor desprecio a esa imbecil muchedumbre de gentes honradas que después de sacrificar a su país su juventud, su edad madura, su sangre, su inteligencia, su saber, se ven privados de los derechos de que él goza, porque ha ganado un millón en un juego prohibido por la ley ó en una industria desleal?»

«Ciertamente que los optimistas dicen a estos parias de la civilización, cuya pobreza digna y resignada no se sabría venerar y honrar demasiado: «Comprad propiedades y entonces seréis elegibles y electores.

«Vengamos ahora a la biografía del señor barón: «Andrés Tripeaud, hijo de un mozo de cuadra de una posada...»

«Abriéronse en este momento las dos hojas de la puerta, y un lacayo anunció: «El señor barón de Tripeaud.

«El doctor Baleinier volvió a meter en el bolsillo el folleto, hizo un profundo saludo al

de la Barca, sea colocada la primera piedra del monumento, debiendo ser invitadas al acto todas las Comisiones a este objeto constituidas y las entidades, organismos y personas con representación oficial en la provincia.

3.º Proponer como orden de relación entre las diversas Comisiones existentes y que se constituyan, que la de Navia asuma las funciones directivas y se encargue de la recaudación en Asturias. Las Juntas de cada país ó nacionalidad estarán subordinadas a las que existan en las respectivas capitales, y éstas a la de Navia, en cuya Tesorería ingresarán todos los fondos que se recauden.

Madrid 20 de Junio de 1912.—Mariano Luña, presidente.—Ulpiano Oliveros, tesorero.—Carlos Calzada, secretario.

La vacuna anticólera.

Cajal y Chicote.

El director del Laboratorio municipal nos remite la siguiente comunicación, con que mucho gusto publicamos:

«Reproducidas por todos los periódicos las conclusiones del informe emitido por una Comisión del Instituto Nacional de Higiene de Alfonso XII, pudiera deducirse de su lectura que se trata de un dictamen desfavorable a los trabajos del Laboratorio municipal de Madrid.

Y como quiera que por ser asunto de tan extraordinaria importancia es conveniente aclararlo, reproduzco la carta que mi respetado amigo el doctor Cajal ha tenido la bondad de dirigirme con fecha 19 del presente. Dice así:

«Amigo Chicote: Varias personas suspicaces me dicen que el informe de la «Comisión del cólera» constituye respuesta al proyecto de vacuna anticólera presentado por usted a la Academia.

«No hay tal cosa. Dicho informe, escrito por el doctor Murillo y aprobado por la Comisión, fué redactado hace un mes ó más a petición de la superioridad, la cual ha estimado ahora, por razones que no conozco, su publicación. Es, pues, imposible que el consabido dictamen se refiera ni poco ni mucho a la vacuna de ustedes; trata la cuestión en abstracto y de un modo general.

«Por lo demás, aun en el supuesto de que sea atendido en todas sus partes el dictamen de la «Comisión del cólera», el Laboratorio municipal tendrá plena libertad para elaborar y vender sus vacunas sin otra formalidad que el envío a la Comisión de comprobación de una muestra de las mismas.

«Aprovechando esta ocasión, se repite una vez más su afectuoso servidor y compañero y amigo, S. R. CAJAL.»

Las nobles y espontáneas manifestaciones que preceden, y que públicamente agradezco en lo que valen y significan, son suficientes por sí solas para que la cuestión quede convenientemente aclarada.

Por lo demás, no creo equivocarme al afirmar que entre nosotros existe una completa conformidad para los siguientes extremos:

1.º Que sólo deben utilizarse vacunas constituidas por gérmenes muertos, a cuyo grupo corresponde la propuesta por mí.

2.º Que la inmunización con la vacuna anticólera constituye un elemento de profilaxis que no debe desdenarse, siempre que se utilice con la oportunidad necesaria; no como medio único y exclusivo, sino en combinación con las medidas generales de higiene al organizar un plan de defensa contra el cólera.

3.º Que el Instituto Nacional de Alfonso XII no tiene opinión contraria a vacuna anticólera, como lo demuestra bien recientemente la conclusión cuarta del informe de su Comisión del cólera, en la que se dice que aquél suministrará exclusivamente al ministerio de la Gobernación las cantidades de vacuna que ellas circunstancias exijan.

Y para terminar diré, que cuando se cree la Oficina de contraste de vacunas y sueros independiente de todo Centro productor, a que se refiere la Real orden de 7 de Septiembre de 1911 en su regla tercera, a ella, lo mismo que el Instituto Nacional de Higiene de Alfonso XII y que los demás Laboratorios, acudiremos con nuestras muestras en representación del municipal de Madrid.

DR. CÉSAR CHICOTE.»

agiotista y hasta se levantó para estrecharle la mano.

El señor barón entró deshaciéndose en cortesis desde la puerta.

«Tengo la satisfacción de ponerme a vuestras órdenes, señora princesa... ya sabéis que podéis contar siempre conmigo.

«Con efecto, así lo hago, caballero Tripeaud, y sobre todo en esta circunstancia.

«Supongo que no habéis mudado de modo de pensar con respecto a la señorita de Cardoville...»

Por ningún estilo, este es el objeto de nuestra reunión.

«La señora princesa puede estar segura de mi apoyo, según ya se lo prometí... Creo también que al fin debe emplearse la mayor severidad... y aun si necesario fuese, etc...»

«Somos del mismo dictamen—apresuróse a decir el marqués, haciendo una seña a la princesa con la vista, indicándole el cuarto en donde se hallaba oculto el hombre de los anteojos—; estamos enteramente acordes; pero procuremos que no quede ningún punto dudoso en lo que concierne a esta joven; puesto que no nos guía más que su interés, obliguémosla por todos los medios posibles a que sea sincera...»

«La señorita acaba de llegar del pabellón del jardín y pregunta si puede ver a la señora —dijo el lacayo, presentándose de nuevo después de haber llamado.

«Podéis decir a la señorita que la espero —dijo la princesa—; y luego, a cualquiera que venga, que no estoy; sin excepción... lo oís... para nadie absolutamente.

Abriendo luego la mampara detrás de la cual estaba oculto el hombre, la señora de Saint-Dizier le hizo una seña de inteligencia y volvió a entrar en el salón.

Cosa extraña; durante el corto espacio que

CRONICAS INTERNACIONALES

Sobre lo de Barcelona.—Una frase de Thiers.—En buena compañía. Gambetta en Belleville.—Las campanas de Rochefort. El Tonkinés.—Por do más pecado había. A qué debe estar dispuesto un hombre político.

Lo sucedido con D. Melquiades Alvarez en Barcelona el domingo anterior recuerda otros hechos análogos del extranjero, dignos de ser recordados por cuantos pretenden crear costumbres públicas ó mejorar las actuales. Vamos entrando en un período enteramente desprovisto de toda noción de libertad; jamás se ha hablado tanto de ella para practicarla menos. En las reuniones públicas anda á mal traer. Los franceses ya casi no pueden juntarse sino en banquetes, con especial auditorio de amigos, pues cuando hay adversarios suele acabar á cantarlos la ceremonia. Nosotros, sin duda por el simesmo espíritu de imitación que nos caracteriza, llevamos idéntico camino.

En el caso de Barcelona, los radicales al impedir que hablara D. Melquiades Alvarez, no sólo dieron prueba de esa intranquilidad tan censurable, sino también de pésimo gusto. De Beccia se necesita ser para desaprovechar la ocasión de oír á un orador semejante, y esto por la propia culpa. Posos pueden, en efecto, igualar al tribuno republicano; ninguno de nuestros actuales hombres políticos superarle. No le he oído sino dos ó tres veces en el Congreso; pero esto me ha bastado para ver en él al orador perfecto, tal como lo define Cicerón: «vir bonus, dicendi peritus». Esta frase la traduciría yo libremente por «el hombre sincero, experto en el hablar». Y eso es ese adjetivo, sincero, porque sin él no me parece que tenga valor alguno la elocuencia.

En efecto, lo que falta á la mayor parte de los oradores de nuestros partidos es la sinceridad. Al oírlos, nótese que están representando un papel; pero que no lo sienten. De ahí que entre ellos y el auditorio no se establezca esa comunicación espiritual, invisible, casi eléctrica, que hace latir al unísono sus almas. La elocuencia, como arte, debe estar sometida á la regla que Horacio da á los poetas: «si vis me fieri...», si quieres hacer muchas veces oír á esos oradores que en el Congreso hacen de abogados, ya de un partido, ya de sus propios intereses, y en seguida he adivinado al cómico, al insincero, al que quiere hacerse llamar sincero y no le he podido menos de decirme: valiente fanfante.

Con D. Melquiades Alvarez, no; apenas se pone en pie, la pasión le inunda, la sinceridad rebosa. Vibran á la vez su voz, su cuerpo y su alma, y esas vibraciones, como otras ondas hertzianas, van á chocar con los espíritus presentes y les comunican vibraciones análogas á las del orador. Así me explico yo esa cosa indefinible vulgarmente llamada magia de la palabra, característica de los grandes oradores. La tiene Alvarez, la tiene Maura. Nunca la he observado en Canalejas.

Otro que la tenía era Gambetta, y de él precisamente me acordé al leer la reseña de lo ocurrido en Barcelona el domingo anterior. Porque en cierta ocasión, y ya ve el Sr. Alvarez que va en buena compañía, le pasó lo mismo que á éste. Los radicales, reunidos en Belleville para oírle exponer su programa, pues era candidato por aquel monte Aventino parisiense, le acogieron con una silba estrepitosa. Apenas pronunció Gambetta la palabra ciudadano, empezó el ruido infernal que hacen en las reuniones públicas francesas: voces, patadas, silbidos, y que Dios me perdone, pues con decirlo voy tal vez á introducir esa moda en España, resúmenes, ladridos, cantos del gallo, en resumen, gritos de animales.

Aquella indigna acogida hizo estremecerse de rabia al gran orador y, como tenía entre las cuerdas de su elocuencia la inactiva, servida por dos pulmones formidables, estalló en improperios: «Canallas, caterva de energúmenos, les gritaba, manada de insolentes, ya iré á buscaros hasta en vuestras guardias». Pero, á pesar de estas fieras acometidas, no lo dejaron hablar, y la reunión terminó en medio de indescribible tumulto. Días después, Reinach, uno de los más fieles amigos y discípulos de Gambetta, pu-

blicaba un artículo violentísimo contra los que habían provocado el escándalo, acusándoles de ser en su mayor parte criminales y pidiendo que se restableciera la relegación en las colonias contra los que hubieran sido condenados varias veces por la justicia. Desde entonces se hizo más ardiente, más feroz podríamos decir, la lucha entre radicales y oportunistas. A Gambetta le ofendió tanto el ultraje de Belleville porque no estaba acostumbrado sino á la suavidad de las auras populares. De otro modo habría dicho filosóficamente como monsieur Thiers, ya indiferente á los ataques: «Yo soy un paraguas viejo, sobre el cual ha llovido tantas veces, que chaparrón más ó menos no me importa».

La campaña contra Gambetta la organizó Rochefort. Este no pasaba día sin dirigirle insultos y ultrajes en su periódico el Intransigente, y en las masas esas acusaciones tenían eco. Las tragaderas del público en general son inmensas; ya podría decirse de alguno que se ha meandrado el monte Iguelo, en la seguridad de que la mayor parte de los lectores lo creerán.

Así se hizo pasar á Gambetta, persona sencilla en su vida particular, de recursos modestísimos, por un hombre que se había quedado con la mitad del empréstito Morgan, hecho durante la guerra franco-alemana de 1870, y por un señor que vivía en el fausto, servido por lacayos, en vajilla de oro y plata. Cuentan algunos que en el fondo esos ataques le hacían gran mella y contribuyeron á acortarle la existencia.

Rochefort no se contentó con derribar á Gambetta, hundiéndolo, desarticulándolo entre las masas parisienses. Ese agitador huero, que ha reemplazado con el chiste ó el sarcasmo la total vacuidad de su inteligencia y su absoluta carencia, no ya de cultura, sino hasta de los más elementales conocimientos políticos, parece haber tenido por misión demoler á los mejores servidores de la causa republicana en Francia. Después de Gambetta, tomó por blanco de sus tiros á Julio Ferry. Contra éste nada pudo hacer en las reuniones públicas, porque sólo asistía á las que se celebraban en su fiel distrito electoral de los Vosgos, donde cualquier agitador parisiense habría recibido fenomenal paliza en caso de acudir á ellas. Pero, en cambio, lo cubría de probrío diariamente en su «Intransigente», atribuyéndole las miras más bajas y viles en las campañas coloniales, que dieron por resultado para Francia la posesión del Tonkin, de Madagascar y de Túnez.

Cuando los franceses sufrieron un revés grave en los confines de la China y la Cámara de los diputados en un momento de impresionabilidad derribó á Julio Ferry, se ensañó con él Rochefort y le puso el mote de tonkinés. Pero entonces le ayudó en su campaña demoleadora otro personaje, que después ha gobernado á la manera conservadora: me refiero á M. Clemenceau, de nuevo á la hora actual aspirante al Gobierno. Este fué el diputado que, en medio del pánico provocado en el Palacio Borbón por la noticia de que los pabellones negros habían obligado á una retirada desastrosa á las fuerzas del general Briere de l'Isle, acogió á Julio Ferry con las palabras: «No os preocupéis, hemos dejado de conocerlos», y lo expuso á que la multitud airada que rodeaba el edificio lo arrastrase. Ferry tuvo que salir aquella tarde de la Cámara pasando por el palacio del presidente y saltando la tapia que separa este edificio del ministerio de Negocios extranjeros.

M. Clemenceau llevaba también de frente la campaña contra Julio Ferry, después de haber contribuido á la caída de Gambetta. Entonces tenía la especialidad de derribar ministros. Con su periódico La Justicia hacía una campaña demoleadora. Adversario temible por su lógica de polemista, por su cinismo en que nada hace mella y por el valor con que se exponía á las estocadas ó las balas, Clemenceau era odiado mortalmente por el republicanismio moderado. Entonces constituía una especie de gobier-

no oculto y hasta tenía su diplomacia secreta. Agentes suyos intrigaban en Londres y Roma para informarle de cuanto ocurría. Su empeño constante era sembrar la desconfianza contra los jefes del partido republicano. Con el tiempo estuvo á punto de morir por do más pecado había. El puro, el incorruptible parodiador de Robespierre, fué acusado á su vez de traidor á la patria.

Millevoys, Derouléde y otros amigos le denunciaron á la Cámara como un agente asalariado de Inglaterra. El primero leyó un documento que le había proporcionado el mulato Norton para probar que M. Clemenceau vendía los secretos de Francia, su patria, á la entonces aborrecida Gran Bretaña, y trabajaba en el Parlamento en favor de los intereses de ésta. El acusado se defendió bien, y ciertos errores burdos cometidos en la redacción del inglés, no tardaron en probar que Morton había falsificado los papeles que vendió á Millevoys. Esto no quita para que el momento fuera rudo, peligrosísimo. París estaba de corazón con la liga de los patriotas, y M. Clemenceau, sin la protección de la policía, hubiera sido arrojado al Sena por la multitud enfurecida. En aquellos días tuvo un desafío á pistola con Derouléde en el campo de carreras de Saint-Ouen, á las puertas de la capital.

Era tal la impopularidad de Clemenceau entonces, y tan bien se daba él cuenta de esto, que en la noche de aquel día le dijo á un amigo mío: «Si tengo la desgracia de darle un balazo á Derouléde, á estas horas estaríamos en plena revolución». La vida se le hizo imposible. Quedóse sin recursos. A mí me ha contado la persona á quien ayudo antes, que un día le fueron á embargar el diccionario enciclopédico de Larousse, y como lo necesitaba para sus trabajos, uno de los fieles que no lo abandonaban se llevó un tomo á fin de descabalar la obra y poder comprarla en el remate subsiguiente por poco precio. Nadie creía en aquella época que M. Clemenceau pudiera recibir jamás políticamente. El mismo debió participar de esta opinión, pues renunció á la vida parlamentaria y se puso á escribir. Pronto ganó gran fama con su pluma, pues es hombre de mucho saber y de cultura profunda. uno de esos que en seguida toma relieve y hacen decir al que los lee: éste no es un cualquiera.

Puede decirse que rehizo su vida. Fué levantándose poco á poco; dejó que se le olvidara primero para resurgir más tarde; y aquel hombre, que todos creyeron desaparecido para siempre, volvió al Parlamento, fué elegido senador y llegó á formar uno de los ministerios más robustos, más prestigiosos que ha tenido la República. Acaba de sufrir una operación y, ya repuesto, está intrigando con M. Poincaré. Muchas veces me he preguntado si en su período de ostracismo se habrá arrepietido alguna vez de la manera cómo trató á Gambetta y á Ferry, aceptando la propia caída como expiación de su crimen; casi siempre me he contestado negativamente. Aquel rostro de aspecto duro, impenable, mármoleo, revela un alma indomable, cerrada á cuanto sea arrepentimiento. Debe ser de los que gozan en sufrir, anteponiendo á todo su indomable orgullo. Como Satán en el poema de Milton nunca ha debido reconocerse culpable ni declararse vencido.

Muy lejos me han traído los sucesos de Barcelona; pero tal vez no están de más esos recuerdos. De ellos resulta cuán azarosa, cuán angustiada es á veces la vida de los políticos de gran relieve. La masa los envía porque sólo ve el brillo exterior, sin darse cuenta de los sufrimientos internos. Pero, en fin, para eso tienen la influencia, el poder de hacer cosas grandes por la sociedad y por la patria. Algún día he escrito que sin las revoluciones y los regicidios, los monarcas serían dioses sobre la tierra. Resignense, pues, los oradores y los ministros á aceptar como buena una frase de Gambetta, quien decía: «Para ser hombre público hay que estar dispuesto á tragarse un sapo vivo cada día». De lo contrario, renuncien á la influencia, mézense en sus casas, y repitan con Góngora la máxima del egolista:

Cuiden otros del gobierno, del mundo y sus monarquías, mientras gobiernan mis días, mantequillas y pan tierno.

Frantonio.

ADARVE Fabrica de bastones de todas clases y mando; hacen mos composturas.—TRUJILLOS, 2.

Concierto en Rosales.

Programa del concierto que tendrá lugar en el paseo de Rosales mañana, á las diez de la noche:

- PRIMERA PARTE 1.º Casse Noisette (suite); Tschai-kowsky. a) Pequeña obertura; d) marcha; c) danza de la Fée Dragée; d) danza rusa, trespak; e) danza árabe; f) danza china; g) danza de mirlots. 2.º Carnaval parisién, polka, marcha burlesca; Popy. SEGUNDA PARTE 1.º Vals de Etienne Marcel; Saint-Saens. 2.º Fantasia de La patria chica; Chopin. 3.º Obertura de Guillermo Tell; Rossini.

Ladrón chasqueado.

Zaragoza, 22.—La Guardia civil del puesto de Alhama telegrafió ayer desde la estación de Atca al gobernador, dándole cuenta de un robo cometido en la madrugada de anteayer en el tren correo descendente de Madrid á Zaragoza.

A una señora que viajaba en un coche de segunda clase de dicho tren le robó un desconocido que iba en el mismo coche, el maletín de viaje.

La señora hizo sonar el timbre de alarma. El ladrón huyó, siendo inútiles las pesquisas realizadas por la pareja de servicio para capturarle.

Afortunadamente la señora no llevaba nada de importancia en dicho maletín.

CUIDAD DE LOS NIÑOS

El niño de cuatro años Emilio García Vinent se hallaba anoche en el balcón del domicilio de sus padres, paseo Imperial, número 7, cuando, aprovechando un descuido, se encaramó en una silla ó banco y saltó por la barandilla á la calle.

El cuerpo de la infeliz criaturita chocó duramente contra la acera, quedando sobre ella tendido y sin dar señales de vida.

Acudieron rápidamente algunos vecinos, quienes condujeron á la criatura hasta la Casa de Socorro inmediata, donde, á pesar de todos los auxilios, el niño dejó de existir á consecuencia de las heridas recibidas.

Tanto en el centro benéfico como en la casa núm. 7 del paseo Imperial, negaron la entrada de los gurúas y del agente de Policía que procuraban tomar nota del accidente.

En el asunto ha intervenido el Juzgado de guardia para esclarecer ciertos detalles.

Cervecería Eritaña.

**** PRECIADOS, 15 ****

Cervezas, Café y licores.

*** Precios sin competencia. ***

DOMUS AUREA

Vende el calzado más selecto de España. Puencarral, 39 y 41. Se ceden los gabinetes con sus alcobas. Hilario Peñasco (antes Carbón), 5, 1.º

AVISO

La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es Plaza de Santa Cruz, 7.

PLATERIA

COMPRO ALHAJAS

Pago á altos precios. TIBURCIO DORADO 20, PRINCIPE, 20

¡¡EUREKA!!

Es el calzado mejor y más sólido del mundo. NICOLAS M.º RIVERO, 11

Imp. de A. Marzo.—S. Hermenegildo, 32, duj

transcurrió antes de la llegada de Adriana, los diferentes actores de esta escena parecían estar inquietos, confusos, como si temiesen su presencia.

Al cabo de algunos instantes entró en el salón la señorita de Cardoville.

CAPITULO VII

La escaramuza.

Al entrar la señorita de Cardoville echó sobre una silla su sombrero de castor pardo, que se había puesto para atravesar el jardín; y entonces dejó ver su hermosa cabellera de oro, que caía á lo largo de sus mejillas en ligeros rizos y se recogía detrás de la cabeza en gruesas trenzas.

Adriana se presentaba sin osadía, pero con soltura; su fisonomía era alegre y placentera, sus grandes ojos negros parecían brillar más de lo regular. Cuando vio al abate d'Aigrigny hizo un movimiento de sorpresa, y notóse en sus encendidos labios una ligera sonrisa, algo burlesca; hizo una graciosa seña con la cabeza al doctor, y pasando por delante del barón Tripeaud sin mirarle, saludó á la princesa con una semi-cortésia de las más elegantes.

A pesar de que el modo de andar y el aire de la señorita de Cardoville fuesen sumamente distinguidos, decentes y de una gracia femenina, no obstante, se traslucía un no sé qué resuelto, independiente y noble, que no es común en las mujeres, sobre todo en las jóvenes de su edad; sus movimientos, en fin, sin ser bruscos, no tenían nada de afectados; eran, si así puede decirse, francos y resueltos como su carácter; veíase circular la vida, la robustez, la juventud, y echábase de ver que esta organización, enteramente expansiva, leal y decidida, no ha-

bia podido sujetarse aun al yugo de un rigorismo afectado.

Cosa extraña era que el marqués d'Aigrigny, hombre de mundo, de talento, de los más distinguidos miembros de la Iglesia por su elocuencia, y sobre todo acostumbrado al mando y dominación, experimentase un malestar involuntario, una mortificación inconcebible, casi penosa, al hallarse en presencia de Adriana de Cardoville; este hombre, tan dueño de sí, acostumbrado á ejercer una poderosa influencia, que con frecuencia, en nombre de su Orden, trataba de igual á igual con testas coronadas, se sentía atado, á pesar suyo, en presencia de esta joven, tan notable por su franqueza como por su talento é ironía mordaz... Por otra parte, como por lo regular los hombres acostumbrados á dominar á los demás propenden á aborrecer á aquellos que, muy lejos de ceder á su influencia, les estorban y aun se mofan, no era precisamente afecto lo que tenía el marqués á la sobrina de la princesa de Saint-Dizier.

Hacía ya tiempo que en contra de sus hábitos no empleaba con Adriana aquella seducción, aquella fascinación del habla, á la cual debía por lo regular un encanto irresistible; mostrábase con ella seco y serio, refugiábase en una esfera helada de altanera dignidad y de austera rigidez que paralizaba enteramente las amables cualidades de que estaba dotado y de las que sabía sacar tan buen partido... Con todo esto Adriana se divertía mucho, aunque, imprudentemente, pues á veces las causas más insignificantes engendran odios implacables.

Dados estos antecedentes, se comprenderán los diversos sentimientos é intereses variados que animaban á los diferentes actores de esta escena.

La señora de Saint-Dizier estaba sentada en una gran poltrona al lado de la chimenea.

El marqués d'Aigrigny en pie delante del fuego.

El doctor Baleinier, sentado cerca de un escritorio, hojeaba otra vez la biografía del barón Tripeaud.

Y éste parecía examinar con mucha atención el cuadro de un santo suspendido en la pared.

«Tía, ¿me habéis mandado á llamar para tratar de asuntos importantes?, dijo Adriana, interrumpiendo el silencio que reinaba en el salón desde su entrada.

«Sí, señorita, respondió la princesa con aire frío y severo, se trata de una conversación de gran interés.

«Estoy, pues, á vuestra disposición, tía... ¿queréis que pasemos á vuestra biblioteca?...»

«Es inútil... hablaremos aquí; y dirigiéndose al marqués, al doctor y al barón, les dijo: Señores, tened la bondad de sentaros.

Estos tomaron asiento en derredor de la mesa.

«¿En qué puede interesar á estos señores lo que tenéis que decirme, tía?, preguntó la señorita de Cardoville con sorpresa.

«Estos señores son antiguos amigos de nuestra familia; les interesa todo lo que os concierne, y por consiguiente debéis escuchar sus consejos y aceptarlos con respeto...»

«No dudo, tía, de la amistad particular de Mr. d'Aigrigny con nuestra familia... aun dudo menos de la adhesión profunda y desinteresada de Mr. Tripeaud; Mr. Baleinier es uno de mis antiguos amigos; pero antes de aceptar á esos señores por espectadores... ó si queréis más bien, por confidentes de nuestra conversación, deseo saber antes qué punto es el que debe tratarse delante de ellos.

«Creía, señorita, que entre vuestras extrañas pretensiones, teniais al menos... la de la franqueza y el valor.

Aritmética y Contabilidad

Así se titula el libro cuya quinta edición acaba de publicar el prestigioso matemático y pedagogo D. Tomás Sánchez Pacheco.

Aquí, donde tanto se publica y tan poquísimo se vende, es un gran triunfo, y lo sería en cualquier parte, haber hecho en poco tiempo cinco copiosas tiradas de una misma obra, y si, como en la de Sánchez Pacheco ocurre, es una obra de matemáticas, el triunfo es todavía más señalado y sorprendente.

Hasta los libros buenos, los que dicen algo interesante y en algo acrecen el caudal de la cultura, se venden mal, por una incapacidad dolorosísima del público y por la incapacidad comercial de la inmensa mayoría de los escritores y de los libreros.

Teniendo esto en cuenta, es aún mayor el éxito de la Aritmética y Contabilidad de Sánchez Pacheco, pues es una obra cuyas ediciones se vienen agotando con rapidez, sin necesidad de gestiones para darle salida y únicamente en virtud de las demandas que no dejan de hacerse de ella.

Y es que se trata de un excelente trabajo que, respondiendo por su contenido, por su severidad metodológica y por su sencillez y claridad a las más rigurosas exigencias de la ciencia matemática y del arte expositivo, satisface también cumplidamente, adaptándose al programa de oposiciones al ingreso en el Cuerpo de Correos, las necesidades que a este respecto tienen los opositores.

Para hacer un buen libro no basta dominar el asunto y escribir bien; es necesario, además, que el autor sea, principalmente por su consagración a la enseñanza, un pedagogo experimentado y sagaz, de tal modo que las lecciones de sus libros sean como lecciones vivas de la cátedra.

Largos años lleva Sánchez Pacheco dedicado, con verdadero amor, a los estudios matemáticos y a enseñar a multitud de gentes, con brillantes, conocidos y celebrados frutos.

Si a esto se añade que Pacheco ha cultivado y a veces cultivado todavía el periodismo, que tiene una pluma ágil y meridiana, se acabará de comprender la extraordinaria aceptación de su libro, que es inmejorable, no sólo para los opositores al ingreso en el Cuerpo de Correos, sino también para desahacer, con escasos esfuerzos mentales, el gran analfabetismo numérico que aquí se padece.

Esta quinta edición de Aritmética y Contabilidad no es la mera reproducción de las cuatro anteriores, sino que, llenando cada vez con más acabamiento las correspondientes finalidades científicas y prácticas, contiene novedades interesantísimas, en cuanto al método y a la claridad sobre todo.

Es, en fin, una obra merecedora de las más efusivas recomendaciones.

D. P. L.

Partido Republicano Reformista

Otra protesta. POR TELEGRAMA (De nuestro corresponsal.) Teulada, 22.—El partido de Conjuración republicano-reformista de Teulada felicita al Sr. Alvarez por su campaña y protesta de lo ocurrido en Barcelona.

Este pueblo espera del gran tribuno resultados positivos para la República. —M. M.

DEL MORO

La barbarie de la civilización

FOR TELEGRAMA (De nuestro corresponsal.) El invasor va a quemar pastos y cosechas, para que el moro se civilice.

Tánger, 22.—Dicen de Fez que el general Gouraud ha dispuesto que sean incendiados todos los poblados y las cosechas de las tribus de Nad Yamen, con objeto de someterlas.

La actuación en Fez no es tan halagüeña como se pintaba en los últimos días.

La agitación en las tribus vecinas de la capital, lejos de decrecer, aumenta.

El día 17 la columna Gouraud tuvo un encuentro con los caballos de Yamen, que de improviso atacaron a la columna.

Esta consiguió, después de dos horas de lucha, poner en fuga al enemigo.

Los franceses tuvieron en el encuentro 90 muertos y 15 heridos.

Entre los muertos figuran un teniente y 10 suboficiales.

Las bajas de los moros no son conocidas.

ANTE EL ESCENARIO

ESLAVA

Beneficio de Juanita Manso con «Las Princesitas del Dólar».

Juanita Manso, la hermosa y primera tiple del teatro de Eslava, celebró anoche su función de beneficio con el estreno de la opereta de Leo Fall Las Princesitas del dólar; y digo estreno, aun cuando la obra era ya, en parte, conocida por haberse representado con toda su extensión ó en comprimidos, porque el arreglo presente es más fiel y respetuoso con la producción del compositor vienés; el maestro Lleó ha puesto todo su saber, que es mucho, en la adaptación, avalorada con algunos bonitos números suyos, y el Sr. Cadenas ha compuesto un libreto, como todos los que anteriormente nos ha dado, escrito con pulcritud y desenfadado; sólo lamentamos que crea el Sr. Cadenas que esa modesta labor le da derecho a salir a escena; ya se lo dijimos con motivo del estreno de Soldaditos de plomo.

La señorita Manso cantó con mucho gusto su parte, oyendo muchos aplausos. Al buen éxito de Las Princesitas del dólar, esa fina sátira dirigida contra los millonarios norteamericanos, contribuyeron las señoritas Fons y Pozuelo, y las Sres. Paña, Palmer, Corente, Gandía y Barta, sin contar con el trabajo

de Amalio Fernández, el escenógrafo, y el Sr. Vila, el sastre, que también merecen un recuerdo.—R.

CERVANTES

Las cuarenta horas de don Antonio Estremera.

El Sr. Estremera ha escrito un fino saínete, de aquellos que se hacían años atrás con gran aplauso y regocijo de nuestros padres; pero la ancianidad de los procedimientos no quiere decir que Las cuarenta horas carezca de gracia; al contrario, doble mérito tiene que con un recurso viejo sepa un autor sacar partido nuevo.

Simó Raso y la señorita Toscano fueron muy aplaudidos al finalizar Las cuarenta horas, para tranquilidad de los que desean ir por el elegante teatro de la Corredera, les diremos que la obra dura mucho menos de cuarenta horas.—F.

La moralidad base del gobierno.

Nuestro querido colega El Correo, en su último número, publica en su editorial este artículo, que nosotros reproducimos con alborozo por la autoridad del estimable colega y las doctrinas que encierra:

Desde la trágica muerte de D. Carlos de Portugal y el destronamiento más tarde de su hijo D. Manuel, los sucesos del país hermano han servido de acicate a muchos, entre nosotros, para llevar su atención al examen de las causas que originaron y fomentaron aquellos hechos.

Conocidas son, por lo que se han repetido en mítines y publicaciones, y nosotros hemos expuesto en varias ocasiones, algunos de sus hechos fundamentales, nacidos de la inmoralidad y la corrupción en la gobernación pública. Ahí está el origen de todos los descontentos, la hostilidad, las protestas y los hechos violentos que se sucedieron en Portugal, y que no pueden sorprender, porque en todos los pueblos la inmoralidad de los actos del Poder público ha venido siempre a parar a lo mismo.

Recordemos estos hechos la actitud en que se ha colocado el nuevo Partido Republicano Reformista en su propaganda política. Desde que se ha constituido, no hay mitin, conferencia, velada ni ningún otro acto que realice públicamente en que su jefe y sus adeptos no den preferencia en sus predicaciones al tema de la moralidad. Aquellas otras cuestiones y doctrinas que antes constituían asuntos para conquistar a las masas apenas si tienen una ligera alusión en las propagandas del nuevo partido republicano. La moralidad es la bandera que despliega para atraerse el aplauso y la adhesión pública.

Hace tres ó cuatro días celebró un mitin en Linares. No hubo orador que no combatiera la corrupción de la Administración y prometiese que la República impondría la moralidad en el Poder público.

Uno de ellos, tan calificado como D. Antonio de la Villa, director de ESPAÑA LIBRE, se expresó en estos términos:

«Inspirado en la conducta de nuestros correligionarios los portugueses, yo he entendido que sin moralidad, sin una intachable moralidad, sin una excesiva moralidad, no podremos realizar la conquista de la República en España.

«Y tened en cuenta, correligionarios, que en cualquier momento puede hacerse la revolución en un país.

«Cuando yo fui a Portugal, antes de la muerte del rey Carlos, no había ni apariencia, ni remotas apariencias, de una revolución.

«Y cuatro diputados, Alejandro Braga, Juan de Meneses, Alfonso Costa y Antonio José de Almeida, sirviéndoles de pretexto las immoralidades de un rey, se levantaron en su escaño é hicieron lo que tenían que hacer, como buenos patriotas, acusar á los que llevaban al pueblo á una inminente ruina.

«La revolución fué debida á la inmoralidad del régimen.

«Figuraos vosotros, correligionarios, si aquí en España podrá hacerse la revolución, cuando todo está corrompido, desde lo más alto hasta los que dicen servir los destinos del pueblo.»

Demuestran estas propagandas cómo no es posible ya á los republicanos apelar á sus antiguas predicaciones para conseguir alguna adhesión de la opinión pública.

Si los hombres de la monarquía obraran con verdadero patriotismo, se desentendrían de tantas pequeñeces como suelen usar, y no se dejarían arrancar la bandera de la moralidad por los enemigos de las instituciones.

La moralidad no es privativa del régimen republicano ni del monárquico. Se da lo mismo con una que con otra forma de gobierno, porque tan posible es la corrupción en las monarquías como en las Repúblicas.

Fácil, pues, habría de ser á los hombres públicos monárquicos impedir el efecto en las masas de aquellas propagandas de un grupo de republicanos, tanto más cuanto que siendo los que tienen el ejercicio de las funciones públicas, pueden con hechos del Poder público conquistar el aplauso y la estimación que los otros han de buscar con la palabra.

En la defensa de la moralidad del Poder público no puede haber diferencias entre republicanos y monárquicos, y por consiguiente, torpes serían los hombres de la monarquía si con sus actos no impedirían que los enemigos de ésta, al levantar esa bandera, que es común á todos, pudieran atraerse las masas porque éstas consideran que eran sólo ellos sus representantes.

Alemania se mete á redentora.

FOR TELEGRAMA (De nuestro corresponsal.)

Berlin, 22.—La Taegliche Rundschau afirma saber de buena fuente que se dará al barón Marschell la misión de pedir á Inglaterra su consentimiento para tomar en arriendo la colonia portuguesa de Angola.

Añade el diario que el aumento del ejército alemán y la convicción de que la potencia naval inglesa decae en el Mediterráneo, á causa de la gran importancia de la Armada alemana en el mar del Norte, son motivos que mueven á Inglaterra á la conciliación y buen acuerdo, y la disponen á llegar á una inteligencia con Alemania.—Hund.

Dirección telegráfica: Eslibre.

LA VIDA POLITICA

CONGRESO • SENADO • INFORMACION

En el Senado.

A las cuatro menos cuarto abre la sesión el Sr. López Muñoz.

En el banco azul el presidente del Consejo y el ministro de Instrucción pública.

«Sin ruegos ni preguntas se entra en el ORDEN DEL DIA»

Se aprueba el dictamen acerca del proyecto de ley enajenando unas parcelas del «Llano de las Damas», en Ceuta.

Se toma en consideración una proposición del Sr. Loygorri, declarando como efectivo el grado de capitán que tuviera todo oficial del Ejército el 27 de Octubre de 1868 para los efectos de derechos pasivos de sus viudas é hijos.

Se vota definitivamente el proyecto de ley concediendo el bronce necesario para un monumento á D. Eduardo Saavedra, en Iruyruyruy.

Apróbatos estos proyectos, continúa el debate sobre la autorización concedida al Gobierno para el plan de carreteras.

El Sr. ALLENDESALAZAR combate el proyecto, señalando los defectos del mismo.

Dice que es un error traer al Parlamento una relación detallada de las carreteras que se han de construir.

Resena la inversión dada á los doce millones destinados en el año de 1911 á este objeto, y que se han distribuido en 29 conceptos.

Concluye censurando el procedimiento para construir los caminos vecinales, procedimiento que en la práctica ha de traer grandes perturbaciones.

Rebate los cargos del Sr. Allendesalazar. Contesta los cargos dirigidos ayer por el Sr. Prast al Sr. Gasset, haciendo constar que éste no se inspiró en intereses particulares al hacer la distribución de los 7.000 kilómetros.

Dice que el gobierno no puede, como pretende el Sr. Prast, poner un tachón y abrir cuenta nueva en este asunto, porque eso sería darse un voto de censura á sí mismo, ya que este gobierno es continuación del anterior.

La minoría conservadora se coloca, por boca del Sr. Prast, en una actitud que nosotros no podemos en manera alguna tolerar, sin que esto quiera decir que no estemos dispuestos á rectificar el error, si en realidad lo hubo.

Se ocupa de la fiscalización que se realiza a posteriori en la materia de contratación de obras públicas, la cual, á su juicio, es la más delicada.

Concluye abogando por que los presupuestos se vulgaricen de manera que los conozcan todos los contribuyentes, pues, tal como se dan á conocer actualmente, ni aun los mismos ministros, cuando quieren conocer la inversión de una partida, por más esfuerzos que hagan no logran enterarse. Se gastan unos miles de pesetas en una copiosa edición de los presupuestos, que sólo sirve para adornar las bibliotecas y para otros usos inconcebibles. Ni los representantes en Cortes ni la Prensa pueden hacer estudios, de ninguna clase, basados en estas voluminosas obras.

Rectifican los Sres. PRAST y ALLENDESALAZAR.

En el Congreso.

A las tres y veinte de la tarde se abre la sesión.

En el banco azul los Sres. Canalejas, Barroso, García Prieto, Luque y Navarreteverter.

Las tribunas y los escaños, casi desiertos.

RUEGOS Y PREGUNTAS

El Sr. CANAL dice que su nombre aparece como firmante en el dictamen sobre el proyecto de ley de depósitos francos, y que debe obedecer á un error, y solicita se subsane.

El Sr. CIERVA explica una interpelección sobre la ley de 29 de Diciembre de 1910, y habla de los efectos de esta ley, que según lo que en ella determina, el que al cumplir el año no haya pagado el canon se declara caducada la concesión, y puede ser denunciada nuevamente.

Dice que debido á esta disposición oficial han caducado 262 minas, algunas de ellas por cantidades insignificantes.

Denuncia el caso inaudito de que hubo individuo que durmió en el Gobierno de Murcia esperando la caducidad de las minas, para ser el primero en denunciarlas.

El ministro de FOMENTO le contesta diciendo que realmente la cuestión tratada es grave, y que es el primer interresado en solucionar en la mejor forma el asunto, para evitar posibles abusos.

Dice que accedió á la continuación de los trabajos en una mina de Asturias á pesar de la caducidad, porque no había oposición por parte de nadie, y que para evitar lógicas alteraciones de orden público, dada su importancia, en el caso de que los trabajos se hubieran suspendido. En otros casos no pudo hacer lo mismo, porque había quien se oponía á la continuación de los trabajos por las personas que los habían denunciado nuevamente.

El ministro de HACIENDA dice que antes de dictarse la ley de 29 de Diciembre de 1910, los expedientes de caducidad, por falta de pago, no se terminaban nunca, lo que aconsejó la necesidad de dictar la referida ley, á virtud de la cual, en cuanto no se pague el canon durante un año sin más trámites ni expedientes ipso facto, caduca la concesión.

Afirma que en el asunto tratado por el Sr. Cierva referente á la caducidad de concesión de minas, por no pagar el canon á su debido tiempo, no se ha hecho más que cumplir estrictamente la ley.

El Sr. CIERVA rectifica, y dice que sin la notificación previa al deudor debe ser condición precisa para declarar la caducidad; es lo menos que se puede pedir.

El señor ministro de HACIENDA reanuncia y sostiene que esos trámites de anuncio en los Boletines Oficiales y la notificación no están prescritos en la ley, y que el ministro debe ajustarse a la aplicación de la ley, que está terminante y ordena la caducidad sin trámites de ninguna clase.

El Sr. RODES dice que ellos ofrecieron silencio sobre las negociaciones con Francia mientras durasen aquellas y a través por un periodo de gravedad, y parece ser que estas negociaciones se prolongan y ya es hora de que se trate el problema del lit en el ríarriamento, así como el problema internacional de Marruecos.

Pregunta al ministro de Estado el estado actual de estas negociaciones y agrega que ellos entienden que puesto que el problema se va agravando cada día más, por lo que se creen en el deber de hacer la pregunta de referencia.

Dice que la memoria republicana ha pedido una relación detallada de las cantidades que se han gastado en la guerra de Melilla, que se dice asciende á 109 millones de pesetas.

Promete ocuparse de este asunto definitivamente y averiguar las cantidades que se han gastado en subsistencias procedentes de España y del extranjero.

El Sr. MAURA GAMAZO interviene para decir que la cuestión de Marruecos tiene dos aspectos para ser tratada en el ríarriamento: la cuestión de alianzas no puede ser tratada en la Cámara; en cambio la cuestión interior del Ríf, lo que allí pasa, es cosa que de ella puede y debe ocuparse el Parlamento.

Añade que tampoco debe confundirse la campaña de 1909 con la campaña actual por ser completamente distintas.

El ministro de ESTADO contesta y afirma que la mayor parte de las cláusulas del Tratado franco-español están concertadas y comentadas; pero quedan todavía puntos de vista en los que todavía no están de acuerdo; mas cree que en el estado que se encuentran las negociaciones no tardarán en ser terminadas.

Hoy se hallan detenidas las negociaciones por la situación en que ha de quedar Tánger, que se pretende sea una plaza internacionalizada.

No depende de la voluntad del gobierno español el que terminen pronto las negociaciones; sin embargo, tampoco se pueden tener apremios de tiempo cuando la precipitación podría redundar en perjuicio de los legítimos derechos que tiene España.

Dirigiéndose al señor conde de la Mortera, le dice que no participa de su opinión, pues al contrario, entiende que la guerra de 1911 no es más que consecuencia de la de 1909.

(Continúa la sesión)

Notas parlamentarias.

El ministro de Fomento ha leído esta tarde en el Congreso los proyectos de ley fijando las bases para el concurso de estudio del ferrocarril de Puertollano á Córdoba y el relativo á Estella y Vitoria.

El voto particular del Sr. Domínguez Alfonso presentado al dictamen del proyecto de ley de reorganización administrativa de Canarias afecta á todas las reformas locales que propone la Comisión, elevando las autorizaciones á preceptivas; completa la organización militar, reorganizando las milicias, y crea un departamento marítimo que comprende las dos Comandancias.

Eleve la Escuela de Náutica á Instituto.

Restablece la Universidad en La Laguna, con Facultades y estudios menores.

Establece una Granja Agrícola en La Orotava.

Crece en Tenerife una sección de la Audiencia territorial ó Tribunales adecuados para entender en lo civil.

Autoriza las Mancomunidades de cabildos y concede á los diputados y consejeros la facultad de delegar su representación para las reuniones de la Diputación y los Cabildos.

Se mantiene la Diputación única; se hace extensivo á Canarias lo preceptivo para las relaciones entre el Estado y las Mancomunidades, y, además, el Gobierno podrá delegar facultades en las autoridades superiores ó crear delegaciones especiales.

Y, por último, equipara en categoría la provincia de Canarias á las de Madrid y Barcelona, puesto que hoy la tienen igual los tres Gobiernos óviles.

De la Política.

El Presidente.

El Sr. Canalejas, después de despa-char en Palacio con D. Alfonso, se trasladó á su domicilio, donde recibió varias visitas, entre ellas la de nuestros compañeros.

El presidente del Consejo de ministros dijo, entre otras cosas, que D. Alfonso salía esta noche, á las ocho, para San Sebastián, y que regresaría el próximo martes.

La corte ha retrasado el viaje á La Granja, acordando verificarlo el día 27.

También estuvo en Palacio el Sr. Navarro Reverter para darle cuenta á don Alfonso del estado de nuestra Hacienda, ya que el monarca manifestó grandes deseos de conocer al detalle nuestra actualidad económica.

Después, el ministro de Hacienda se trasladó á casa del Sr. Canalejas, donde conferenciaron detenidamente ambos personajes.

En esta conversación trataron los conferenciados de las noticias que publican los periódicos diciendo que el Sr. Navarro Reverter se va del ministerio por disgustos surgidos á cada momento con sus compañeros de Gabinete.

El Sr. Canalejas aprovechó esta nueva ocasión para asegurar á los representantes de la Prensa que no tenían ni el menor fundamento tales noticias y que el ministro de Hacienda estaba muy á gusto en su departamento ministerial.

Parece que en la mencionada conferencia el presidente y el ministro de Hacienda trataron de otros asuntos más importantes; pero que ni el uno ni el otro

quisieron decir á los periodistas, pues hay quien asegura que el objeto principal de esta conversación obedeció al disgusto de D. Juan porque los presupuestos no se aprueban con la rapidez que él desea.

La cuestión internacional.

Hablando de las negociaciones franco-españolas, dijo el Sr. Canalejas que esta mañana había hablado con García Prieto y que durante un rato estuvieron comentando la actitud de la Prensa francesa, que se empeña en demostrar la existencia de serios disgustos por esta cuestión de las negociaciones.

El asunto del Uarga está completamente concluido, aunque los periódicos de París pretenden demostrar otra cosa.

De los 200 artículos del tratado, declaró García Prieto, ya están redactados 16 ó 17, sin que durante esta labor haya surgido disgusto de ningún género.

Lo de Portugal.

El Sr. Canalejas comentó á continuación los sucesos desarrollados en Portugal, y dijo que aquel Gobierno, al igual que los demás, ha tenido que apelar á la violencia, ya que no se puede adoptar otro procedimiento cuando el buen criterio desaparece de las masas populares.

Lo de Canarias.—Mancomunidades.

Al hablar el presidente del pleito de división de las Canarias, dijo que su mayor interés es que este asunto quede terminado antes de que se cierren las Cortes.

En cambio, al ocuparse del proyecto de ley de Mancomunidades, manifestó el presidente que ya quisieran los interesados que éste pudiera quedar aprobado en el Congreso.

Canalejas satisfecho.

Hablando de la votación obtenida ayer en el Senado, con motivo de las carreteras, el Sr. Canalejas mostraba gran satisfacción, pues decía que con sólo unos telegramas á varios gobernadores y algunas cartas circulares dirigidas por la secretaria particular, se habían reunido en la Alta Cámara 108 senadores.

«Esto—decía el presidente—lo estimo como un voto de confianza, y el curso de estos asuntos á una sola indicación que les hice demuestra, como ustedes estimarán, una gran disciplina en el partido, que al jefe le presta extraordinarios ánimos para luchar por el bien de todos.

El Sr. Canalejas terminó su conversación con los periodistas diciendo que el próximo lunes comenzará en el Congreso la discusión del asunto de Canarias.

SUCESOS

Un crimen.

Esta tarde, después de las tres, fué asistida en la Casa de Socorro sucursal del distrito de la Inclusa Concepción Marcos Serrano, de diez y siete años, domiciliada en la Ronda de Valencia, 3.

Concepción presentaba una herida en la región dorso-lumbar y otra en el pectoral izquierdo, calificadas de graves por los facultativos que la asistieron.

El agresor ha sido José Santamaría Bos, de veintidós años, madrileño, domiciliado en la Ronda de Valencia, 14, principal.

El agresor y la víctima habían tenido relaciones íntimas, de las que nació un niño.

Hace algún tiempo, las relaciones habían terminado.

Hoy se encontró José con su ex amante, y la pidió le dejara besar á su hijo.

Concepción le echó en cara su conducta, surgió la disputa y José sacó un cuchillo, con el que inflirió á Concepción dichas heridas.

El agresor fué detenido.

Interviene en el asunto el Juzgado del Hospita.

El hecho ocurrió en la Ronda de Valencia.

¿Crimen ó suicidio?

Hallazgo de un cadáver.

En Vicálvaro, en el sitio denominado «Las Pillillas», la pareja de la Guardia civil encontró el cadáver de un hombre como de cincuenta y ocho años, con las ropas rociadas de petróleo.

El cadáver presentaba quemaduras en un hombro, en un brazo, en el pecho y en las caderas, y un tiro en la cabeza.

No se le han encontrado documentos de ninguna clase ni nada que pueda identificar su personalidad.

Ha intervenido el juez de Canillas, que ha hecho una inspección ocular en el lugar del suceso.

No se sabe si se trata de un crimen ó de un suicidio.

La cuestión de los riegos.

FOR TELEGRAMA

Valencia, 22.—Continúan excitados los ánimos en los pueblos de Canals, Játiva y ocho más de los llamados de la costera, que pleitean sobre los derechos de las aguas de riego.

Como por la persistente sequía han empezado á perderse las cosechas, se considera el conflicto de difícil solución.

Esta noche conferenció el gobernador con una Comisión de vecinos de Canals, que argumentaron sobre los derechos que tienen para seguir usufructuando determinada cantidad de agua, y prometieron guardar orden hasta que se resuelva el asunto.

El gobernador se propone dilucidar la cuestión inmediatamente con el consejo de funcionarios técnicos.

Los republicanos.

ASAMBLEA FEDERAL

Con gran concurrencia y animación se ha verificado esta tarde en el Círculo Federal, establecido en la calle del Horno de la Mata, la inauguración de la Asamblea anunciada.

Puede llamarse esta sesión preparatoria. Los representantes sólo se han limitado en el día de hoy á presentar sus actas.

Tendremos al corriente á nuestros lectores de la marcha de esta Asamblea, de la que publicaremos el correspondiente extracto.

Mujer gravemente enferma.

En la calle de Hortaleza, núm. 18, taberna, ocurrió anoche un sensible accidente.

Doña Celestina Marqués, habitante en dicha casa, se produjo graves lesiones al ir á partir un jamón con una cuchilla.

Presentaba doña Celestina una herida incisa con sección del peritoneo y salida á los intestinos.

En la Casa de Socorro del distrito del Hospicio le fué practicada la primera cura.

El hecho fué puesto en conocimiento de la Comisaría y del Juzgado del distrito.

Las manifestaciones hechas por doña Celestina acerca de las causas reales de sus lesiones han sido comprobadas completamente.

Sin embargo, se practicarán, por si las causas pudieran ser otras, nuevas diligencias y averiguaciones.

Un guarda[re]no muerto

FOR TELEGRAMA (De nuestro corresponsal.)

Calatayud, 22.

El guarda[re]no de la Compañía del Mediodía Elías Hernández, de treinta y dos años, casado, cayó hoy de un tren de mercancías en el kilómetro 249, quedando muerto en el acto.

Acedió el Juzgado ordenando